

de este gran Prelado, disponiendo, que su muerte fuese la víspera de la Exaltacion de la Santísima Cruz, el dia 13. de Septiembre de 1614, en que por dotacion suya aniverfariamente se celebra con Misa solemne, y Sermon en esta Santa Iglesia Cathedral, y á mas de esto todos los Viernes de Quaresma se traslada de su Capilla á el Altar mayor de la misma Iglesia, donde se le canta con solemnidad el *Miserere*, dandósele á beár á todo el Pueblo. Falleció este Prelado en esta Ciudad, y se depositó su cuerpo en el Convento de Santo Domingo, de donde fue trasladado á el de San Francisco de México á el sepulcro de su casa.

El Illm̄. Sr. D. Fr. Juan Bartolomé de Bohorques, natural de la Ciudad de México, hijo de D. Gerónimo Bohorques, oriundo de la Villa de Utrera en la Andalucía, descendiente de la Casa Real de Navarra, y de Doña Isabel de Hinojosa, profesó en el Convento de Santo Domingo de dicha Corte en el año de 1586. Fue Lector de Filosofía, y Sagrada Theología, Maestro de su Religión, Rector de el Colegio de San Luis de la Puebla, Prior en el Convento de Isucar, y Provincial de la de México, y graduado de Doctor por su Real Universidad. Pasó á España, en donde fue electo Obispo de Venezuela, y promovido á esta Santa Iglesia de Antequera en el año de 1617; fue muy aplicado á el Culto Divino, en lo que consumió crecidas cantidades, de modo, que solo la Librería, que dió á el Coro de su Iglesia, costó cinco mil pesos, por lo que el Venerable Cabildo les dió lugar, y sepulcro á sus descendientes; estableció en su Diócesis, que las obenciones, que los Indios dan á sus Curas, se reduxessen á seis Synodales, con cuya contribucion se libertassen de pagar Dominicas. En su tiempo consiguió esta Ciudad la felicidad de haber venido para favor, y socorro de sus necesidades la Milagrosa Imagen de nuestra Señora de la Soledad, con tan maravillosas circunstancias, que piden mas dilatada relacion, que la que permite este Com-

pen-

pendio. Fue el zelo Pastoral de este Prelado acrisolado con graves oposiciones, en que manifestó su christiana prudencia; murió el año de 1633 por el mes de Septiembre.

El Illm̄. Sr. D. Leonel de Cervantes, natural de la Ciudad de México, Sobrino de el Illm̄. Sr. D. Juan de Cervantes su Predecesor, pasó á estudiar á España en la Universidad de Salamanca, donde obtuvo el Grado de Doctor en Sagrados Cánones, Maestro de Escuela, y Arcediano de la Santa Iglesia Metropolitana de el Reyno de Santa Fé, Provisor, y Vicario General de los Illm̄s. Señores D. Bartolomé Lobo, y D. Fernando Arias Ugarte; presentado para el Obispado de Santa Marta en el año de 1620, que gobernó cinco años, y fue uno de los Asistentes á el Concilio, que celebró el Señor Arzobispo de la dicha Santa Iglesia Metropolitana de Santa Fé año de 1625; fue trasladado á el Obispado de Guadalaxara en el de 1635, y de allí á esta Santa Iglesia de Antequera, y antes de llegar le cogió la muerte en México año de 1637.

El Illm̄. Sr. D. Bartolomé de Benavente, y Benavides, natural de la Corte de Madrid, sus Padres fueron el Lic. D. Bartolomé de Benavente, y Doña María de la Cerda, que se distinguieron entre los primeros Conquistadores de esta Nueva España; pasó á la Universidad de Sigüenza, en donde se graduó de Licenciado en Sagrados Cánones, y Doctor en Theología. En el año de 1620 le hizo merced el Sr. D. Felipe III. de una Canonía en la Santa Iglesia de Lima, en donde ascendió á las Dignidades de Maestro de Escuela, y Arcediano, Comisario de Cruzada, y Visitador General de su Arzobispado, y Cathedrático de aquella Real Universidad. Presentado para este Obispado de Antequera, que vino á gobernar el año de 1639, habiendo sido consagrado por el Illm̄. Sr. D. Pedro Villagomez, Arzobispo de aquella Metrópoli: Este Illm̄. Prelado de esta Santa Iglesia fue el primero,

LIII

que

que obtuvo en estos Reynos las facultades, que llaman Consuetas, que ya se les participan á todos los Señores Obispos, valiéndose para ello de el Eminentísimo Cardenal de Lugo, haciendo varias representaciones á la Silla Apostólica, por las quales el Señor Innocencio X. se las concedió con amplitud; todo lo qual consta en uno de los Libros de Cabildo de esta Santa Iglesia, que servía por los años de 1651, donde se hallan las Cartas de dicho Eminentísimo Señor, y el Breve de su Santidad. Visitó todo su Obispado, y falleció en el año de 1652.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Diego de Evia, y Valdés, oriundo de el Principado de Asturias, Monge de el Gran Padre San Benito, obtuvo varios empleos de su Religion; fue presentado para Prelado de la Santa Iglesia de Durango en la Nueva Vizcaya, de donde fue trasladado á este de Antequera, de que tomó posesion por el mes de Febrero de 1654, y falleció con universal sentimiento (por las grandes esperanzas, que daban sus acertadas resoluciones) el dia 6. de Diciembre de 1656.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Alonso de Cuevas Dávalos nació en la Ciudad de México á 25. de Noviembre de 1590, Sugeto de distinguida cuna, y de virtudes singulares; por sus letras se hizo acreedor á los mayores premios en la Real Uuiversidad de aquella Corte, y oieto de los aplausos en las Iglesias Cathedrales, que ilustró con su Doctrina, y exemplo; fue Canónigo Magistral, Tesorero, y Arcediano de Puebla, Arcediano, y Dean de aquella Metropolitana de México, de donde fue promovido para Prelado de esta Iglesia; luego que tomó posesion de este Obispado comenzó á manifestar lo acendrado de sus virtudes, que lo publicaron adornado de las prendas, que deben concurrir en un Pastor perfecto. En el Culto Divino tuvo gran esmero para que fuera con la mayor decencia; la caridad, que exercitó con el próximo, fue tanta, que á mas de dar de limosna quanto tenía, se

em-

empeñaba en crecidas sumas para socorrer las necesidades de los pobres, á quienes solicitaba, y en cuyas causas se ocupaba con especial cuidado. En las visitas de sus Iglesias consolaba á los Indios, procurando escusarles los gastos, aun de la comida, y enseñándoles personalmente la Doctrina Christiana. En cumplimiento de su obligacion, y bien de sus Ovejas, nada le estorbaba, emprendiendo caminos dificultosos, y sujetándose á incomodidades corporales, sin embargo de su crecida edad, achaques habituales, y debil complexion, extenuada con sus muchas penitencias: Por todo lo qual el Cabildo, Ciudad, Comunidades, y todos sus Feligreses, hicieron demostraciones muy vivas de sentimiento con la noticia de su ausencia para la Mitra de el Arzobispado de México, á que fue promovido su mérito, y en premio de la prudencia, con que sujetó la Provincia de Theguantepec, en ocasion de haber dado la muerte sus habitantes á el Alcalde mayor, y armados, amenazaba rebelion á la Corona, siendo dificultoso sujetarlos con fuerza, por ser excesivo el número de los descontentos. Debió su quietud esta Provincia á el zelo, prudencia, y promptitud, con que personalmente ocurrió este Señor, y con los mas suaves medios reduxo á la obediencia de nuestro Monarca aquellas Gentes. De todo lo qual entendido S. Mag. le da las gracias en especial Cédula, que le remitió, fecha en Madrid á 2. de Octubre de 1662.

El Illm<sup>o</sup>. Sr. D. Fr. Thomas de Monterroso, de el Sagrado Orden de Predicadores, Maestro de su Religion, Sugeto de grande Literatura, que manifestó en las Cáthedras, y Púlpitos de la Corte de España. Es constante tradicion, que la Prelacia de esta Santa Iglesia se la concedió S. Mag. movido de un Sermon, que predicó de la Santísima Virgen María, que en el Misterio, de su Concepcion era el Imán de sus afectos, motivo porque en muchos de sus Retratos se halla estampada la Immaculada Rey-

LIII 2

na. Entró á tomar posesion de este Obispado el año de 1661, el que gobernó con singular acierto; fue por muchos títulos Predicador excelente, ya con la palabra, ya con el exemplo, y ya por medio de el pincél, manifestando, no solo en el traje, mas tambien en las costumbres, un Retrato vivo de la perfeccion, y mandando pintar, y poner á la vista en varios quadros, que colocó en su Cathedral, y otras partes de su Obispado, casos exemplares para mover á sus Ovejas. En las ocasiones, que por calamidades públicas dispuso Procesiones de penitencia, se veia con grande edificacion ir descalzo cargando alguna Imagen. En su tiempo sucedió, que venerándose una de nuestra Señora de GUADALUPE en una Hermita poco distante de esta Capital, y habiéndose encendido fuego por descuido, y abrasado el Retablo, reducido todo á cenizas, quedó solamente ileña la Sacratísima Virgen para favorecernos, como ya la veneramos Patrona universal en este nuevo Mundo, milagro, que declaró con las mas menudas circunstancias este Illmó. Prelado, y hoy se conserva, y se adora como Titular en la Iglesia de el Convento de los Padres Bethlemitas, solemnizándose annualmente con magníficos cultos. Fundó el Colegio Seminario, no solo con Autoridad Real, que consta en Cédula de la Señora Reyna Gobernadora, su fecha en Madrid á 12. de Abril de 1673, mas tambien con Breve Pontificio de el Señor Innocencio XI. su data en Roma en 20. de Febrero de 1677. Falleció en esta Ciudad con general sentimiento en 25. de Henero de 1678, y fue sepultado en la Santa Iglesia Cathedral.

El Illmó. Sr. D. Nicolas de el Puerto, hijo de Padres nobles, vecinos de Santa Catalina de las Minas, Parroquia de este Obispado, fue Colegial de el Real de S. Ildelfonso de la Ciudad de México, Doctor en Sagrados Cánones por su Universidad, y Abogado de su Real Audiencia, en donde se admiraba su elo-

qüen-

qüencia quando hablaba en los Estrados, Canónigo Doctoral de la Metropolitana, y Comisario General de la Santa Cruzada en este Reyno, en cuyo tiempo sucedió acabarse el de la última Publicacion, sin haber venido los Reales Despachos, ni Bulas para la Predicacion siguiente, sobre que hubo varios pareceres, y doctísimos Escritos, tomó la resolucion de refellar las que habían quedado, haciendo nueva Publicacion, sobre que hizo un manifiesto, en que mostró su singular Literatura, y remitido á el Real Tribunal de España, mereció todo el aprecio, y su promocion á la Silla de esta Iglesia, de que tomó posesion el 7. de Febrero de 1679, en donde fundó dos Cáthedras de Gramática, una de Filosofía, y dos de Sagrada Theología en el Colegio Seminario, y donó á este su grande Librería. Falleció en esta Ciudad á 13. de Agosto de 1681, y está sepultado su cuerpo en la Capilla de San Pedro de esta su Santa Iglesia.

El Illmó. Sr. D. Isidro Sariñana, natural de la Ciudad de México, hijo de D. Martin de Sariñana, y de Doña María Medina, y Cuenca, Personas de justificada limpieza, fue Doctor en Sagrada Theología, y Cathedrático de Sagrada Escritura en la Real Universidad de aquella Corte; á el estudio de las letras juntó el exercicio santo de las virtudes, que le merecieron ser Cura de la Parroquial de Santa Vera Cruz, y de el Sagrario de la Metropolitana, Canónigo Lectoral, Chantre, y Arcediano de ella, Calificador de el Santo Oficio de la Inquisicion, y Examinador Synodal de el Arzobispado. Elevado á Prelado de esta Iglesia, se ganó las mayores estimaciones de el Cabildo, Clero, y Religiones, y demas Súbditos, que admiraban en su Pastor el mas hermoso conjunto de prendas, de delicadísima conciencia, grande, y eloqüente Predicador, prudente, humilde, afable, benigno, justiciero, pacífico, zeloso de el bien comun, cuidadoso de los enfermos, que socorría con liberalidad, limosnero, defensor de la li-

Mmmm

ber-